

TRANSCRIPCIÓN

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, EN LA PRESENTACIÓN DE LA ALIANZA ÁFRICA AVANZA, EN LA SEDE DEL INSTITUTO CERVANTES

Dakar, 28 de agosto de 2024

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Muchas gracias, directora.

Ministro de Economía de Senegal,

Ministros del Gobierno de España,

Autoridades,

Señoras y señores,

En primer lugar, quiero agradecer su asistencia a este acto durante mi visita a Dakar, la segunda que realizo a Senegal desde que asumí la Presidencia del Gobierno español.

Hoy, en este acto, celebramos la importancia y la vigencia de las estrechas relaciones con Senegal, que es un país amigo de España, que es un referente en África Occidental y que es, quiero subrayarlo, un ejemplo de democracia y de estabilidad en todo el continente africano.

Y, por tanto, para mí es una alegría que se celebre precisamente aquí, en estas instalaciones, el acto que hoy estoy clausurando. Porque hace tres años, como decía la directora, tuve la ocasión de visitar esta casa, para poner la primera piedra de lo que hoy ya es una realidad, y entonces era un sueño: un centro del Instituto Cervantes en Dakar.

Para dar respuesta a algo muy importante, que es la creciente demanda del aprendizaje del español en Senegal. Nos hemos enterado que un ministro del gobierno de Senegal va a ser un futuro alumno del Cervantes en Dakar.

Dakar es la primera ciudad en el África subsahariana en alojar una sede del Instituto Cervantes, y esto no es casualidad. Este lugar es todo un símbolo de lo que mi país, España, va a seguir haciendo, que es reforzar su presencia, apoyo y colaboración con esta región, para impulsar el desarrollo sostenible y equilibrado de nuestras sociedades.

Hay muchos condicionantes para ello: evidentemente, la cercanía de España a África, singularmente las islas Canarias. Pero no solo: va mucho más allá de lo que dicta la vecindad geográfica. Queremos estar cerca como amigos, como socios, trabajando de la mano en áreas que son muy importantes para nuestras sociedades: la paz, la



seguridad, el desarrollo sostenible, el crecimiento inclusivo, también resiliente, para lograr una movilidad ordenada, segura y regular, que es también uno de los desafíos compartidos que tienen nuestras sociedades.

Estas prioridades estarán muy presentes en la nueva Estrategia de España sobre África que vamos a presentar el próximo mes de septiembre, es decir, dentro de muy pocas semanas.

Queremos ayudar a la transformación económica y social de los países africanos, poniendo el foco en lo que antes se ha comentado, y es la juventud. Y será una estrategia que abarque a todo el continente africano, pero que, como bien ha dicho el ministro de Economía Cuerdo, va a destacar, como región prioritaria, al Sahel y al África occidental.

Quisiera destacar, sobre esta nueva estrategia de España en África, el espíritu de participación y de apertura que ha guiado toda su elaboración desde el principio. 100 propuestas de actuación, que nacen de un amplio proceso de consultas con gobiernos, con organizaciones, con empresas, con sociedad civil, con centros de pensamiento, tanto en África como también en España.

Pero, por más valiosa que sea, lo esencial de esta hoja de ruta que me gustaría compartir con el gobierno de Senegal, es que está alineada con los objetivos y las aspiraciones que quiere marcarse a sí mismo el continente africano. Desde un diálogo entre iguales, basado en el respeto y en la búsqueda de un interés mutuo.

Esa visión está presente en lo que considero un elemento diferencial que identifica la labor de España en África. Y es que nuestro compromiso con este continente va mucho más allá de lo que puedan ser los legítimos intereses estratégicos de mi país.

Es obvio que la prosperidad, la seguridad, el progreso hacia un desarrollo adecuado son prioridades de primer orden en España. Pero creo firmemente -y la pandemia nos ha dejado efectivamente muchas lecciones sobre ello-, que lo que marca la diferencia con otros actores, es que la visión de España está guiada por algo mucho más valioso: el desarrollo compartido y guiarnos por principios y valores.

Y me consta que se reconoce y que se aprecia en esta tierra llena de presente, pero sobre todo de futuro, como avalan todos los indicadores económicos. Sin ir más lejos, el Fondo Monetario Internacional pronostica que la región va a crecer por encima de la media mundial en los próximos años, en torno al 4%.

África es también un continente con un fuerte crecimiento demográfico, como se ha dicho antes, con una población eminentemente joven, llena de iniciativa, de energía que busca oportunidades en las que desarrollar su talento. Y España, lo que desea es

contribuir a que ese capital humano, joven y dinámico alcance todo su potencial en beneficio de la sociedad africana y de su continente.

África es un continente repleto de potencial. Significa decir futuro. Y el Gobierno de España, lo que vamos a hacer, es trabajar para ayudar a que así sea.

Y es con este objetivo con el que nace la Alianza África Avanza, una iniciativa centrada en la inversión generadora de empleo, en la formación, en la creación de tejido productivo, en las nuevas oportunidades en sectores de futuro. Sectores en los que España tiene también una voz muy presente desde el punto de vista privado, las telecomunicaciones – aquí lo ha dicho antes el presidente de Hispasat, Pedro Duque; el turismo – hemos visto ejemplos muy elocuentes aquí en el debate que hemos tenido previo –; la agricultura, la pesca, las infraestructuras.

En fin, una iniciativa que queremos centrar institucionalmente, como ha dicho el ministro Cuerpo aquí en Dakar, y cuyo objetivo es que miles de jóvenes africanos vean cumplido su sueño de formarse y de acceder a empleos dignos, como decía el presidente de la Cámara de España.

Vamos a contar con importantes instituciones multilaterales el Banco Europeo de Inversiones, el Banco Mundial, el Banco Africano de Desarrollo, con el cual también España colabora desde hace mucho tiempo, y también con el apoyo de importantes y varias empresas.

Y tengo además la certeza absoluta de que muchos otros actores públicos y privados se van a unir a esta alianza.

Estamos dando pasos concretos en esa dirección, como ilustran algunos de los proyectos a los que quiero referirme, por ejemplo, la firma que acabamos de presenciar del acuerdo entre COFIDES y FONSI, que facilitará que se canalicen inversiones productivas aquí en Senegal. O el proyecto de conectividad rural presentado por Pedro Duque, presidente de Hispasat. Solo en una primera fase va a suponer el despliegue de 150 instalaciones que van a ofrecer servicios de teleeducación, de telemedicina y que van a dar empleo y formación a técnicos locales para su mantenimiento.

Desde luego, lo que sí quisiera compartir con el ministro de Economía de Senegal es que esta iniciativa que hemos impulsado también en España, de la mano de Hispasat, ha sido un auténtico éxito en el medio rural, porque además ancla población en todos los territorios de nuestro país.

Y lógicamente me quiero referir a la iniciativa Tierra Firme, porque los jóvenes que han sido beneficiarios y beneficiarias – veo también mujeres – de este proyecto y que ahora desarrollan su actividad en Senegal, son ya fuente de riqueza para este país.



Esta experiencia, además, puede ser el germen – creo yo, es lo que espero – de un exitoso proyecto de formación profesional de España en Senegal, que sume desde el principio al sector privado y que garantice una mejor inserción laboral.

Desde hace seis años, ministro, en España estamos impulsando de manera muy potente la formación profesional y desde luego está siendo un auténtico éxito de respuesta también por parte de la gente joven que se está inscribiendo en esos cursos de formación profesional y el grado de empleabilidad que tienen es extraordinariamente alto. Con lo cual, creo que, si podemos impulsar conjuntamente este proyecto de formación profesional, va a ser, sin duda alguna, bueno para Senegal y, por supuesto, también para España.

Hay personas que evidentemente eligen emigrar de forma regular a otros países. Hombres y mujeres que buscan un futuro de bienestar para ellos y para sus familias. La migración regular, yo soy un firme defensor de ella. Abre caminos para la prosperidad, para el desarrollo económico y cultural. Es buena tanto para el país de origen como para el país de acogida.

Pero aún más, es más importante la migración regular porque representa una oportunidad de formación, de adquisición de experiencia de estas personas para que sigan desarrollando su vida con plenitud aquí, en el lugar donde están sus raíces.

Nuestras iniciativas, señoras y señores, de migración circular están centradas en la búsqueda de oportunidades laborales para trabajadores senegaleses en España.

Es un esfuerzo compartido el que estamos haciendo con las empresas y con las instituciones públicas, el Gobierno de Canarias y, lógicamente, el Gobierno de España.

Y lo que queremos es que una vez adquieran esa experiencia y esos conocimientos, regresen a Senegal para sumar su bagaje profesional al propio desarrollo de su país de origen.

Ese es el enfoque de la migración regular y que es apoyado por ambos Gobiernos desde el principio, con esos valores que antes comentaba de justicia y de equidad.

En todo caso, para seguir dando pasos en esta línea o en cualquier otro proyecto, la seguridad es una prioridad máxima. España también apoya y va a seguir apoyando a Senegal en este ámbito y, en particular, en el referido a la inmigración.

Vivimos un contexto complejo, todos somos conscientes de ello, marcado por la presión creciente de los flujos de salida en la Ruta Atlántica. Y en este escenario, insisto, mi Gobierno y España, por lo que apuesta es por la continuidad y el refuerzo de nuestras relaciones bilaterales.

Desgraciadamente, las redes criminales que trafican con seres humanos no dejan de crecer. Estas organizaciones no solamente juegan con las vidas de nuestros compatriotas, quebrando el futuro de muchos jóvenes que son engañados y las esperanzas de las familias que confían en ellas, sino que también se asocian y se extienden otros delitos como tráfico ilícito de toda clase. Y también, lógicamente, el terrorismo.

Y para combatir esta amenaza que afecta a la estabilidad y a la seguridad de nuestras sociedades, es imprescindible también el retorno de quienes han llegado a España irregularmente, principalmente porque este retorno traslada un mensaje desincentivador, nítido y claro y contundente a las mafias y a quienes se ponen en sus manos.

Pero esencialmente porque la legislación europea y española obligan a ello.

En todo caso, concluyo con un mensaje de optimismo y de esperanza hacia el futuro. Porque hay un futuro en el que es imprescindible el apoyo y el compromiso con los que España siempre ha contado de forma sistemática de las autoridades senegalesas. Y yo quiero subrayarlo y recordarlo de nuevo, a las que quiero agradecer una vez más la invitación que me trae de nuevo a este extraordinario país.

Yo estoy seguro de que con el esfuerzo de todos y de todas vamos a conseguir algo importante para nuestras sociedades.

Vamos a hacer que España y Senegal alcancen el máximo y el mejor nivel de relaciones bilaterales que todos deseamos.

Así que muchísimas gracias por su invitación.

Merci beaucoup.

Gracias a todos y a todas.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español y francés)*